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“Para la patria nos levantamos.”
José Martí

“Camagüey: muy cubano y muy bello”

•La provincia trabaja de manera 
intensa, se aprecia espíritu de 
innovación, de pensamiento, 
proyectos interesantes que 
transforman.

•Solo si somos más eficientes en 
la creación de riquezas podremos 
brindar más satisfacción 
al pueblo, y lograr mayor 
motivación y compromiso.

•Hay que impregnarle sentido 
de la urgencia al incremento 
gradual, pero sistemático y 
sostenido de las exportaciones.

•Debemos trabajar por mayor 
calidad en los procesos 
inversionistas, no puede haber 
inversiones ineficientes que no 
rindan lo previsto.

•Correcta línea de trabajo en 
el rescate de la infraestructura 
agropecuaria en pos de mayores 
producciones que permitan 
autoabastecimiento y aportes 
al país, por lo que deberá 
potenciarse la instalación de 
sistemas de riego.

•Se augura recuperación 
paulatina de las producciones 
industriales.

•No podemos permitir que 
alguien robe, malverse, especule 
con los recursos destinados a la 
elevación de la calidad de vida de 
la población. Por tanto, tenemos 
que romper las cadenas de 
impagos y el endeudamiento entre 
entidades y acabar con la tolerancia 
ante el desvío de combustible.

•Destaca el amplio proceso de 
renovación, rescate de sitios 
paradigmáticos, reparación de 
lugares abandonados ahora 
transformados en atractivas 
opciones y el reconocimiento de 
la población a todo lo que se ha 
hecho.

•En el proceso de informatización, 
resalta como algo peculiar la 
concepción camagüeyana de que 
cada proyecto nazca incluyendo 
el mejor uso de las tecnologías.

•El de Camagüey es un pueblo 
culto, educado, con mucha 
autoestima por su territorio, y que, 
a pesar de las limitaciones, está 
participando en lo que se hace y 
defendiéndolo.

Bajó del auto y comenzó a repartir 
afectos sin previas presentaciones, 
sin distinción de rostros, cargos 
ni edades. Cruzó varias veces las 
mismas calles solo para conversar 
con todos los que lo procuraban. 
Pidió permiso antes de entrar a la 
sala de Ginecología y besó a Tania, 
a María, a Yenisey, las enfermeras 
que lo describieron como “buen 
cubano”. Abrazó a Anelis García, 
la recepcionista de la Dirección 
Municipal de Deportes en Florida, a 
quien visitaba por vínculos familiares 
y cuyos batidos no olvida, como 
tampoco su cara, reconocida en 
medio de la multitud. Habló de la 
fuerza de las emociones en las 
redes sociales y de la provocación 
mercenaria a que renuncie, justo 
cuando el mismo Twitter en que lo 
“emplazan” se inundaba de fotos 
de una Plaza de los Trabajadores 
inundada de amores. Habló mucho 
de Agramonte y rindió tributo a El 
Mayor. Miguel Díaz-Canel Bermúdez 
estuvo en Camagüey por vez 
primera como Presidente. Caminó, 
escuchó, orientó, convocó, soñó 
con y entre nosotros, tal y como lo 
hizo tantas veces desde las muchas 
responsabilidades que lo llevaron a 
guiar(nos).

Sigan batallando como El Mayor

La visita gubernamental apreció en Camagüey avances en los programas productivos y sociales y, 
sobre todo, potencialidades para aportar a la economía, batalla fundamental hoy, según precisó Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, presidente de los Consejos de Estado y de Ministros, quien encabezó la comitiva. 
He aquí algunas coordenadas para seguir creciendo:
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 —¿Cómo ha sido el trabajo al inte-
rior de la comisión?

—Arduo, intenso, hemos discu-
tido artículo por artículo, desde 
el preámbulo, la fundamentación  
hasta el último párrafo del Proyec-
to. Han existido contradicciones, 
discusiones sanas, discrepancias, 
en aras de buscar cómo presen-
tar un documento que se parezca 
a Cuba. Personas con experiencia 
en labores legislativas coinci-
den en que este es uno de 
los proyectos de leyes más 
completo que se ha pre-
sentado a la Asamblea 
Nacional y la extensión 
del constitucionalismo a 
nivel de pueblo da más ga-
rantía. 

—¿Qué significación práctica tie-
ne que se declare a Cuba: Estado socia-
lista de derecho?

—Es un concepto que no podemos di-
vorciar de lo que estamos defendiendo. 
Hemos asistido a consultas donde se ha 
cuestionado qué significa ser un Estado 
de derecho apegados a la concepción bur-
guesa de esa definición. Nosotros somos 
genuinos y autóctonos y vamos a seguir 
siéndolo. Tenemos que centrarnos en el 
significado de un Estado socialista de de-
recho, sustentado por un grupo de garan-
tías con rango constitucional, en el respeto 
a las leyes, en el acceso de los ciudadanos 
a la justicia.

—¿Se puede afirmar que será esta una 
Constitución más garantista y procesal? 

—Si la esencia de nuestro sistema es el 
ser humano, hay que darle rango constitu-
cional a un grupo de garantías que lo pro-
tejan  pues aunque siempre han existido, 
muchas no estaban en la Ley Suprema.  
Esto no solo transita porque esté escrito, 
tenemos que interiorizarlo. Hay un grupo 
de conceptos y términos que son necesa-
rios porque así se tratan en la legislación 
internacional de la que somos parte. 

“Por ejemplo al Hábeas Corpus le es-
tamos dando una mayor funcionalidad y 
no es solo novedoso, sino importante; lo 
hemos concebido como una garantía más 
que como fuente de derecho. Aún no hay 
entendimiento a la hora de resolverlo, pero 
la ley salvará esas diferencias y en la ins-
trumentación será una prioridad que tenga 
un efecto práctico. Estamos trabajando en 
una ley de cumplimiento de penas que ga-
rantice la reinserción social de los privados 
de libertad, porque muchas de estas que 
ahora se reconocen hay que calzarlas con 
la legislación”.

—Una de las cuestiones más nove-
dosas es el Artículo 94 de los derechos 
jurisdiccionales. ¿Implicará eso un reto 
para el sistema jurídico cubano?

—Este Artículo resume todas las garan-
tías que reconocerá la Ley de Leyes. Viene 
a ser el colofón decuanto recoge el título 
IV. No será cualquier reclamación la que 

llevará este rango, sino aque-
llas acciones que vulneren 

las garantías reconocidas 
en el texto. Para evitar 
esas confusiones pu-
diera perfeccionarse 
aún más su redacción. 
También debemos me-
ditar en cómo vamos 
a implementarlo, quizá 

sea creando sa-
las de justicia 
para atender 
las cuestiones 

consti tuciona-
les, pero eso está 

aún en estudio. 
—¿Han pensa-

do en una alternati-
va para el Artículo 68, 

teniendo en cuenta que ha 
sido muy polémica la definición de ma-
trimonio?

—Ha resultado muy polémico y debati-
do, por una cuestión de idiosincrasia. Has-
ta hoy no hay ningún argumento de peso 
que imposibilite su presencia, es darle ga-
rantía de derechos a un grupo de personas 
que no son la generalidad, pero forman 
parte de la sociedad. Simplemente se está 
legitimando algo que ya existe y se lleve o 
no al ordenamiento no va a desaparecer.
Si estamos hablando de derechos progre-
sivos, no podemos esperar 30 o 40 años 
para aprobarlo, no sabemos cuánto durará 
la Constitución, pero esperamos que sea 
un texto duradero. No obstante, haremos 
todas las valoraciones necesarias. 

—Otro de los temas debatidos es la 
estructura del Estado. ¿No existe contra-
dicción entre un gobernador designado 
y el resto del sistema del poder popular?

—Hoy estamos hablando de un gober-
nador que va a fungir como un enlace 
entre el país y los municipios. Le estamos 
dando valor al municipio, es allí donde se 
desenvuelve verdaderamente la vida de 
la provincia. Las asambleas municipales 
están conformadas por los delegados de 
base que son los que mantienen un vínculo 
constante con el pueblo. La idea es que los 
territorios no tengan que depender de que 
la provincia les asigne recursos para arre-
glar un determinado camino o reparar una 
industria. Esto implica el reto de que en 
cada municipio esté quien verdaderamen-
te tenga las condiciones para hacerlo bien.

—¿Estarán las leyes complementarias a 
la altura del espíritu de la Constitución?

—Estamos obligados a que lo estén. 
Ya se creó una comisión encargada de la 
implementación de la Constitución, unos 
dicen que es muy largo el período para 
modificar las leyes complementarias, otros 
que es muy corto. Ya se está trabajando en 
muchas y varias tienen la política aproba-
da. No podemos darnos el lujo de refren-
dar una ley hoy, y mañana modificarla o 
ponerle un parche. Atenta contra nuestra 
estabilidad jurídica.

Conversando con dos de los treinta y tres

—Los enemigos dicen que es 
una Constitución improvisa-
da, de solo tres meses…

—Nos tienen acostum-
brados a mostrarse insa-
tisfechos con el trabajo 
de los revolucionarios. 
Si hubiéramos estado 
tres años, igual hubieran 
hablado, porque lo que 
no nos perdonan es que 
el Partido siga siendo el 
órgano rector de la 
sociedad y que esta 
sea una Constitu-
ción socialista. Lo 
más importante es 
la transparencia con 
la que Raúl dirigió el 
proceso, pudimos opinar 
de una forma diáfana, abierta, 
clara… todos los criterios se tomaron en 
cuenta. Además, ya había un grupo que 
llevaba cinco años trabajando.

—¿Considera productivo el debate 
popular? 

—El Proyecto se enriqueció ya con el 
debate en la Asamblea Nacional, pero 
con las opiniones de nuestro pueblo 
mejorará mucho más. La comisión revi-
sará cada uno de esos criterios para que 
el Proyecto de Constitución que se lleve 
a referendo sea mucho más completo. 
La población tiene cultura constitucio-
nal y eso se ha demostrado. Algunas 
de sus sugerencias que no constituyen 
modificaciones al texto, son para cuan-
do llegue el momento de actualizar la 
legislación. Es importante resaltar cómo 
los cubanos no se cuestionan que esta 
sea una Constitución para perpetuar el 
socialismo en Cuba ni el papel dirigente 
del Partido en la sociedad.

—¿Puede tener confianza el pueblo 
en que la comisión analizará todos los 
criterios, no solo los que más se re-
pitan, sino aquellos que sean únicos 
también?

—Todos los criterios se van a exa-
minar. Estoy convencido que vamos a 
atender cada una de las opiniones, por-
que así lo hemos hecho al interior de la 
comisión, que vamos a atender cada 
una de las opiniones de nuestra pobla-
ción. Evidentemente llaman más la aten-
ción aquellas que más se repiten, pero 
estos meses de debate nos han demos-
trado que hay criterios únicos también 
muy relevantes. Incluso aquellas confu-
siones que después de explicadas se en-
tienden, nos indican que aún el texto no 
está todo lo claro que pudiera. 

—¿Qué voluntad para cambiar lo 
que ya está escrito tiene la comisión 
encargada del proceso de reforma?

—Hay una voluntad total. El Proyecto 
se sometió a consideración del pueblo 
para oír toda su sabiduría y experiencia 
probada ya en procesos similares a este. 

Estoy convencido de que muchas cosas 
habrá que modificarlas. El pueblo 

va a apreciar que el proyecto 
que se someta a la aprobación 
del Parlamento, para luego 
ser llevado a referendo, será 
muy distinto al actual. Lo que 
sí no vamos a cambiar son 
los principios fundamenta-

les: la irrevocabilidad 
del socialismo, el rol de 
nuestro Partido; esos 
son innegociables. 

—¿Cree usted que 
se logre que las leyes 
sustantivas y adjeti-

vas estén a la altura de 
la Constitución? ¿Tendre-

mos capacidad legislativa 
para asumir el reto?

—Hay que lograrlo. No podemos 
aprobar leyes que después no se 
cumplan y esa experiencia la tenemos 
con la Constitución de 1976, que tuvo 
muchas cosas que no se llevaron a la 
práctica porque no hubo leyes que las 
regularan. La voluntad está y ya hay un 
cronograma en el que hay que trabajar 
de manera intensa, no solo la Asamblea 
Nacional, sino los juristas, las universi-
dades. Necesitamos aumentar nuestra 
capacidad legislativa para modificar las 
54 leyes que hay que cambiar inmedia-
tamente después de entrar en vigor la 
Constitución, comenzando por la Elec-
toral. Se dice fácil, pero no lo es.

—¿Cómo valora la posibilidad de 
que los cubanos que se encuentren 
en el exterior puedan emitir también 
sus criterios?

—Esa es de las cuestiones más nove-
dosas del proceso de consulta, es, ade-
más, garantía de la unidad. El momento 
actual requiere que todos los cubanos 
opinen sobre el futuro de su país. Yo he 
tenido acceso a varias de las opiniones 
y la inmensa mayoría de los criterios 
que se han dado, incluyendo los de Mia-
mi, han sido para favorecer a Cuba y a 
los cubanos, de aquí y de allá.

—Cuando resta menos de un mes 
para que concluya el proceso de con-
sulta, ¿qué puede decirle al pueblo?

—Esta es una Constitución que se 
parece al momento que vivimos. Debe-
mos reconocer y agradecer la masiva 
participación de nuestro pueblo en la 
discusión, con entusiasmo, profundidad 
y pueden tener la completa seguridad 
de que cada una de las opiniones será 
analizada y se tendrá en cuenta, porque 
eso nos da la posibilidad que la versión 
final que se apruebe en referendo sea 
mucho más parecida al proyecto de 
país que soñamos los cubanos y nos 
preserve para siempre el socialismo y la 
Revolución en Cuba. 

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Fotos: Orlando Durán Hernández 
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Dos de los treinta y tres diputados que integran la comisión mandatada por la Asamblea Nacional para conducir el proceso de Reforma Constitucional son 
camagüeyanos: Santiago Lajes Choy, rector de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte y la jueza Marcia Chicoy Ramírez. Ellos siguen la tradición 
constitucionalista de esta tierra. Con ambos hablamos de futuro y de presente, del proyecto de país que queremos construir los cubanos, de leyes y de ar-

tículos, de las claves para seguir siendo genuinos y autóctonos. Adelante intentó develar el trabajo a lo interno de la comisión y se acerca a los criterios de los dos 
diputados sobre aquellos temas más polémicos del Proyecto.

a
…

um-
sa-
ajo 
os. 
do 
an 

que 
que 
el 

va
que
del 
ser 
muy
sí n
los 



Información

A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez
redaccionadelante@enet.co.cu

JOSÉ QUINTERO CASTELLÓ, vecino 
de calle 2da. No. 9 nos comenta sobre la 
calidad de los servicios en la sala de na-
vegación de Etecsa en Camalote, donde 
no alcanzan los kiloWatt y por lo tanto 
los usuarios navegan en una sauna los 
últimos días de cada mes.

VUELVE A SER “noticia” el servi-cupet 
Libertad. Además de los cierres fuera de 
horarios, que continúan según cuenta 
Zoila Luisa García García. A través de 
su correo electrónico, la lectora relata 
que en los primeros días del actual mes 
en dicha unidad sacaron desodorante y 
además de “organizar” al sol la cola de 

los interesados en adquirir el producto, 
el compañero que en la puerta velaba 
por ese asunto no permitía pasar a los 
usuarios que buscaban otros productos 
que se ofertaban incluso en diferentes 
áreas de la unidad. Zoila se pregunta, y 
nosotros también, si es que las razones 
de ser de estos centros no son la aten-
ción y la venta.

LA DIRECCIÓN DE Servicios Comu-
nales en Camagüey remite dos res-
puestas. La primera sobre el estado del 
vial del viejo camino de Palomino, para 
el cual señala no habrá solución en el 
2018, pero que “se tendrá en cuenta 
para el plan de inversiones del 2019”. La 
segunda es a la queja de Roberto Tole-
do acerca de los peligros que un viejo 
roble puede ocasionar. La misiva asegu-
ra que tiene que intervenir la OBE mu-
nicipal pues “se debe realizar una coor-
dinación”, solo que no señala a quién 
corresponde la coordinación ni cuándo 

(sobre todo cuando ambas entidades 
implicadas pertenecen al mismo muni-
cipio y existen los teléfonos, direcciones 
postales y celulares). Mientras tanto, el 
roble sigue ahí.

MUY PREOCUPADO ESCRIBE Karel 
desde su e-mail por la limpieza en la pla-
ya Santa Lucía, la existencia de plásticos 
y churre. Alerta sobre el peligro para el 
ecosistema y nosotros lo apoyamos en 
su llamado. Sobre el cuidado ambiental 
y por ende de la salud, escribió también 
a la sección Silvia Guerra Estévez, quien 
llama la atención sobre los microverte-
deros que se reproducen en las inme-
diaciones de Ignacio Sánchez esquina 
a Tercera Paralela, en el reparto Bene-
ficencia.

EN MISIVA A nuestra Redacción, Pe-
dro Manuel Padrón Cruz, residente en 
Madame Curie, edificio 5, apartamento 
8, relató los avatares para sacar su do-
cumento de identidad. Dice que empezó 

el trámite el 1ro. de agosto del año en 
curso en la oficina de Lugareño No. 365 
y, para no hacer todo el relato, tuvo que 
volver a empezarlo el 28 de septiembre 
y todavía anda sin identificación. Aun-
que Pedro no ofreció más detalles de su 
historia, pueden tomar nota los vincula-
dos a su trámite.

HACEMOS ACUSE DE recibo de va-
rias cartas donde se exalta la labor de 
nuestros médicos: Yoleisy Iglesias des-
de Florida agradece a la Dra. Ariadna 
Pérez Pedroso; Marisol Calvo Álvarez, 
vecina de calle F en Villa Mariana alaba 
la atención del Dr. Frómeta y su equipo 
para con su mamá, y Orlando Ruiz Pérez 
aplaude la atención recibida en el hospi-
tal Amalia Simoni ante la sospecha de 
dengue. Otra congratulación nos llega 
para los trabajadores de la Plaza de la 
Revolución, de María Elena Morell, por 
su dedicación y el cariño con que tratan 
a los adultos mayores.

CAMAGÜEY, SÁBADO 20 DE OCTUBRE DEL 2018

Cerca de 50 estudiantes de las 
enseñanzas Primaria y Secundaria 
de todo el país participaron en el 
Primer Taller Nacional de Círculos 
de Interés Pedagógicos, que sesio-
nó esta semana en Camagüey.

Con la presencia de Margarita 
McPherson Sayú, viceministra de 
Educación, el evento tuvo como 
objetivo incentivar el interés por el 
magisterio desde las edades tem-
pranas y conocer las experiencias 
de trabajo que desarrollan los ins-
tructores de los palacios de pione-
ros en toda Cuba.

De acuerdo con la viceministra 
“se escogió a Camagüey por su 
tradición pedagógica, pues cuenta 
con una de las escuelas de mayor 
matrícula en este tipo de carreras, 
además requiere de profesores en 
varias áreas por lo que debe traba-
jar en función de fomentar la pre-
sencia de maestros en las aulas”.

Elizabeth Sosa del Valle, jefa 
del departamento provincial de 
Secundaria Básica, agregó que en 
los 24 círculos de interés que com-
pitieron estuvieron representadas 
15 provincias, con la única ausen-
cia de La Habana.

“En el caso de nuestro territorio 
intervinieron alumnos de tres círcu-
los de interés, uno de la Educación 
Primaria, de Jimaguayú y dos de 

Secundaria Básica pertenecientes 
a Florida y Minas”.

A los eventos teóricos se sumaron 
recorridos por el Centro Histórico 
de Camagüey, conversatorios con 
estudiantes de la escuela peda-
gógica Nicolás Guillén y una con-
ferencia sobre la relación de Fidel 
y los maestros a cargo de la Dr. C. 
Ana María Rodríguez, profesora de 
Psicología de la Universidad.

El gran premio les fue otorga-
do a los Futuros matemáticos, de 
Santiago de Cuba, mientras los 
círculos de interés de las provin-
cias de Guantánamo, Las Tunas y 
Sancti Spíritus merecieron el pri-
mer, segundo y tercer lugar, res-
pectivamente. 

Las menciones fueron para los 
niños de Mayabeque, con su expo-
sición Mi clase preferida y para los 
holguineros con sus Pedagogos 
por la Patria.

“Seleccionamos los mejores cír-
culos de interés de corte pedagógi-
co del país, ahora nos corresponde 
iniciar los preparativos con vistas a un 
segundo encuentro que se realizaría 
cada dos años, alternándose con el 
Concurso Nacional de Monitores”, 
agregó McPherson Sayú.

•Lisyén Halles Ravelo

•Foto: Leandro Pérez Pérez

Un taller por la pedagogía
Con el propósito de intercambiar experiencias 

entre los presidentes de los capítulos (filiales) 
territoriales de la Sociedad Económica Amigos 
del País (SEAP), en cuanto a funcionamiento y 
aplicación de iniciativas que beneficien el pro-
greso intelectual y científico en la Isla, se desa-
rrolló el evento nacional de esa institución, que 
tuvo como sede de los debates al Centro de 
Ingeniería Ambiental de Camagüey.

El encuentro, que contó con la asistencia de 
los representantes de Holguín, Matanzas, Pinar 
del Río y la región sede, inició con la ponencia 
de los holguineros Belkis Rivera Riverón y Oscar 
Piñera Hernández sobre el modelo de gestión, 
sus resultados y el alcance de sus proyectos.

Los habitantes de la ciudad de los parques en-
fatizaron en cómo su capítulo implementa desde 
la propia fundación, el 18 de diciembre del 2012, 
un efectivo mecanismo de comunicación con to-
dos sus asociados, se inserta en actividades de 
diversas instituciones y ha realizado cuatro exi-
tosas ediciones anuales del taller El desarrollo 
local en Holguín, que evalúa potencialidades y 
desafíos en favor del avance social. 

Oscar Andrés Piñera Hernández, presidente 
del capítulo de Matanzas, refirió cómo los afi-
liados de su provincia transitan hacia una fase 
de trabajo sostenido. “Entre nuestros objeti-

vos actuales está el incrementar el número de 
miembros, perfeccionar el tratamiento a asuntos 
medioambientales e iniciar la conformación de 
un boletín científico”.

Ramón González Fontes, de la SEAP de 
Camagüey y profesor de la Universidad Ignacio 
Agramonte Loynaz, habló de las experiencias 
del centro de estudio de dirección empresarial 
y territorial, creado para intensificar el desarrollo 
local, que ha preparado a personal tanto de la 
provincia como del resto del país.

El director de la revista Bimestre Cubana, Fidel 
Vascó González, destacó en el evento la necesi-
dad de establecer vínculos con organismos que 
puedan aportar conocimientos y vías para imple-
mentar nuevas estrategias a los distintos capítulos, 
así como “visibilizar, con más frecuencia, nuestras 
labores a través de los medios de comunicación”.

Vascó González presentó luego el número 48 
de esa publicación oficial de la SEAP,  La Sociedad 
Económica Amigos del País fue fundada el 9 de 
enero de 1793, con el propósito de fomentar la 
economía en la Isla y promover un auge en esfe-
ras como la ciencia y la cultura. Algunas de sus 
figuras más prominentes fueron Francisco de 
Arango y Parreño, Juan Manuel O‘ Farril, Antonio 
Robledo y Tomás Romay

•Yang Fernández Madruga 

Sociedad Económica Amigos del País
en busca del progreso

A pocos pasos del salón Jimaguayú, donde 
permanecieron las cenizas del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz en su trayecto histórico 
hacia el cementerio Santa Ifigenia, de Santiago 
de Cuba, 18 nuevos fiscales de la República 
de Cuba, pertenecientes a las provincias de 
Ciego de Ávila, Las Tunas y Camagüey, tomaron 
posesión como tales esta semana. El acto coinci-
dió con los aniversarios 65 de la autodefensa La 
Historia me Absolverá, del Líder de la Revolución, 
y el 45 de la constitución de la Fiscalía General de 
la República como órgano de justicia del Estado 
cubano.

Familiares de los egresados impusieron la 
togas en el salón Nicolás Guillén Batista de la 
Plaza de la Revolución Mayor General Ignacio 
Agramonte y Loynaz, que, al igual que Fidel, se 
distinguieron como abogados.

La graduada Dorianna Batista Escalona leyó 
el compromiso de fidelidad al Partido, Fidel y 
Raúl, que los fiscales refrendaron con la firma 

del Código de Ética, extensivo para todos los 
egresados de Derecho del 2018, quienes en ce-
remonia solemne juraron defender la justicia, la 
Historia de la Patria y al pueblo.

Julio Velázquez Ávila, miembro del Buró 
Provincial del Partido, exhortó a los fiscales a ser 
ejemplos y fieles al legado de Fidel, Agramonte, 
Céspedes y de todos los patriotas que defendie-
ron con la toga y el fusil el derecho patrio de ser 
libres, conquistado definitivamente en enero de 
1959.

Además, presidieron la cita conmemorativa 
Marco Caraballo de la Rosa, Vice Fiscal General 
de la República; Ramona Díaz Guerra, secreta-
ria de la Asamblea Provincial del Poder Popular; 
Idelsy Martínez Laurencio, Fiscal Jefa Provincial 
en Camagüey y otros representantes de los ór-
ganos de justicia de las provincias de Ciego de 
Ávila, Las Tunas y Camagüey.

•Rolando Sarmiento Ricart

Fiscales toman posesión
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El Gobierno con el oído en la tierra

A incrementar la eficiencia productiva para la exportación 
y crear condiciones para la inversión extranjera instaron Iris 
Quiñones y Rodrigo Malmierca Díaz, titulares de la Industria 
Alimentaria y de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera, 
respectivamente, en la Unidad Empresarial de Base Cultisur 
y la Empresa Pesquera e Industrial Sureña Episur. En diálogo 
con los obreros indagaron acerca de sus salarios, condiciones 
de trabajo, medios de protección y otros asuntos.

Sobre la urgencia de generar fondos exportables, Malmierca 
Díaz y el ministro de Economía, Alejandro Gil Fernández, inter-
cambiaron también con otros empresarios de la provincia.

Conocieron que 21 entidades destinan a la exportación 15 
productos y tienen tres modalidades de prestación de servicios. 
El territorio, con un plan de 46 millones de dólares alcanzó un 
real de más de 71 millones. Sin embargo, hay un potencial local 
que puede explotarse aún más. 

El titular de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera destacó 
productos que pudieran incrementar las exportaciones del terri-
torio: el carbón activado, que se paga mejor que el vegetal; el 
sorbitol de la fábrica floridana con una capacidad que permitiría 
sustituir importaciones y exportar, pero enfrenta problemas con 
la estabilidad de las materias primas, así como las produccio-
nes artesanales.

Betsy Díaz, ministra del Comercio Interior, re-
corrió instalaciones del ramo en la capital pro-
vincial y en Santa Cruz del Sur. En reunión con 
directivos en ese municipio, indicó perfeccionar 
sistemas de trabajo e incrementar el control y la 
exigencia. Según Radio Santa Cruz, en bodegas 
y puntos de venta de productos liberados inter-
cambió con los pobladores acerca de inquietu-
des con la calidad de los servicios y las ofertas 
en el territorio. Durante una visita a El Lago de 
los Sueños señaló la necesidad de intencionar 
lo que se vende en las ocho unidades del com-
plejo, así como los precios y los públicos, única 
manera de incrementar las utilidades y con ello 
el salario de los trabajadores.

Los vicepresidentes de los Consejos de Estado y de Ministros Inés María Chapman y Roberto Morales Ojeda, el 
vicepresidente del Consejo de Ministros Ulises Rosales del Toro, trece ministros, dos viceministros, presidentes 
de grupos e institutos nacionales y otros directivos intercambiaron con colectivos camagüeyanos como parte de 

la visita gubernamental este jueves y viernes.
Constataron la marcha de programas económicos y sociales en casi todos los municipios y evaluaron posibles al-

ternativas que requieren decisiones de país ante dificultades que limitan un mayor desarrollo.

Roberto Morales Ojeda y el titular de Salud, José Ángel Portal 
visitaron el hospital universitario Manuel Ascunce Domenech. 
Miguel García, director de la institución, se refirió a la introduc-
ción de nuevas técnicas de las cirugías general y oncológica, la 
neumología y la neurocirugía, y al desarrollo de la cardiología y 
el perfeccionamiento de la actividad de trasplantes de órganos.

El Vicepresidente llamó a aumentar la matrícula en el inter-
nado vertical —modalidad que permite enfrentar el déficit de 
recursos humanos—, como parte de la estrategia para la for-
mación de especialistas.

En recorrido por la Universidad de Camagüey Ignacio Agra-
monte Loynaz (UC), Morales Ojeda evaluó la marcha del pre-
sente curso escolar en todas las enseñanzas. Ena Elsa Veláz-
quez, ministra de Educación, destacó el trabajo estrecho y 
sistemático que ejecutan la dirección provincial del sector y la 
UC para motivar a los educandos por las carreras relacionadas 
con el magisterio y ponderó el despegue en el ingreso a la 
enseñanza superior en las licenciaturas pedagógicas, de los 
mayores del país.

El Ministro de Salud conoció acerca de la preparación de los 
profesionales y tecnólogos de la salud y de los técnicos de ni-
vel superior que se forman en la Universidad médica Carlos J. 
Finlay, a partir de la implementación de la novedosa modalidad 
de Educación Superior de Ciclo Corto.

La ingeniera Inés María Chapman Waugh, vicepresidenta de los 
Consejos de Estado y de Ministros, valoró con los representantes 
del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH) en Cama-
güey, la marcha y perspectivas del programa de casi 50 millones de 
dólares destinados al abasto y calidad del agua para la población y 
el desarrollo económico del más extenso territorio del país.

Acompañada por el presidente del INRH, Antonio Rodríguez Ro-
dríguez, indagó sobre la marcha de las nuevas conductoras de las 
presas Cubano-Búlgara y Pontezuela, los trabajos de rehabilitación 
de las potabilizadoras de Camagüey y Nuevitas y la renovación de 
redes en la ciudad capital provincial. 

El sitio web de Radio Cadena Agramonte reseña que en otro en-
cuentro de trabajo llamó a agilizar los procesos que competen al 
Instituto de Planificación Física (IPF), para buscar soluciones rápi-
das y efectivas a la problemática de la vivienda. Valoró que la lenti-
tud para implementar medidas adecuadas ocasiona construcciones 
ilegales, unido a la demora de los trámites, pero que ello no justifica 
la impunidad en el enfrentamiento a esos hechos. 

El vicepresidente del Consejo de Ministros, Ulises Ro-
sales del Toro, visitó la Cervecería Tínima, chequeó inver-
siones y examinó la marcha de los planes de producción 
que mayor impacto tienen en la alimentación del pueblo. 

En la empacadora Raúl Cepero Bonilla, de la Empresa 
Cárnica Camagüey, comprobó la variedad de embutidos 
y otros productos que ahí se elaboran. Lo acompañó en 
esa unidad la ministra de la Industria Alimentaria, Iris 
Quiñones Rojas, quien inspeccionó el funcionamiento de 
nuevas maquinarias que permitirán el aumento y la diver-
sificación de las producciones. 

En la noche del jueves Rosales del Toro visitó unida-
des de la Empresa de Comercio y Gastronomía como la 
heladería Coppelia, el restaurante 1514 y el complejo 
Rancho Luna. Declaró que el país “apuesta por la des-
centralización, porque las empresas y las unidades de 
base tengan poder para resolver sus problemas y ser 
rentables. Las entidades estatales tienen que mantener 
la confianza del pueblo y ser competitivas. Lo más im-
portante es que los cubanos reciban los productos de prime-
ra necesidad con calidad y los servicios sean cada vez más 
dignos”. 

El viernes recorrió también unidades comerciales y de servi-
cios en el municipio de Guáimaro, la empresa Maraguán y cons-
tató en la unidad “Así será” el fomento de plantas proteicas para 
la alimentación del ganado.

Jorge Luis Perdomo Di Lella, ministro de Comunicaciones, re-
conoció el trabajo positivo que en cuanto a infocomunicaciones 
se ha desarrollado, así como el rol de la Unión de Informáticos 
en Camagüey, con sede en el Parque del Amor, y un trabajo 
consolidado y respetado. En el intercambio con trabajadores de 
la dirección provincial de Joven Club en el territorio, con 45 ins-
talaciones, conoció de sus proyectos, entre los que se incluye 
su unidad móvil con el que han recorrido ya seis municipios.

Textos: Carmen Luisa Hernández Loredo, Félix Anazco Ramos, 
Rolando Sarmiento Ricart, Jorge Enrique Jerez Belisario.          
Fotos: Félix Anazco Ramos y emisoras de radio Cadena 
Agramonte, Rebelde y Santa Cruz, y Joven Club de Computación 
en Facebook
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Cerca del basculador del “Panamá”, el ingeniero Lá-
zaro Álvarez Padilla, director de la Empresa Azucarera 
de Camagüey, ofreció a Valdés Mesa una información 
detallada de la marcha de las reparaciones industriales, 
de la maquinaria agrícola, los centros de acopio y el 
transporte automotor y ferroviario. El mal estado de los 
caminos cañeros y el tardío envío de recursos, fueron de 
interés en la conversación con los dirigentes de AzCuba 
y del colectivo laboral. Álvarez Padilla anunció que du-
rante la zafra chica los seis centrales que molerán cañas 
en Camagüey planifican elaborar no menos de 26 000 
toneladas del crudo. La cosecha 2018-2019 prevé 136 
días efectivos de labor que comenzará por los ingenios 
Argentina y Siboney en noviembre, y en diciembre se 
incorporarán Batalla de las Guásimas, Brasil, Panamá y 
el Carlos Manuel de Céspedes.

Pisó tierra agramontina la tarde del jueves por Florida. A su sa-
lida de la secundaria básica Lope Recio y Loynaz y del hos-
pital Manuel Piti Fajardo, los floridanos no solo lo escucharon 

admirado por los intercambios con ambos colectivos, sino que le 
transmitieron lo que luego comprobó “en vivo”: el compromiso de 
los camagüeyanos con la construcción común de un país mejor.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presidente de los Consejos de Es-
tado y de Ministros conoció el Museo Temático del Ferrocarril, salu-
dó a los universitarios en su primer Complotazo en el recinto ferial, 
palpó el empuje de los ferroviarios, halagó al Ballet de Camagüey 
víspera del Día de la Cultura. En lugares estratégicos para el desa-
rrollo agroindustrial, el primer vicepresidente Salvador Valdés Mesa 
también apreció nuestros esfuerzos en pos del desarrollo.

Diálogos en presente por el futuro
La noche del jueves Díaz-Canel 

compartió con vecinos del Consejo 
Popular Puerto Príncipe la consul-
ta del Proyecto de Constitución. Al 
finalizar expresó que el proceso ha 
demostrado “la capacidad, el talento 
y el compromiso del pueblo con el 
país que estamos construyendo. En 
el mundo cuando se van a hacer re-
formas constitucionales no hay con-
sultas populares, eso es algo muy 
auténtico nuestro. Es un buen texto 
constitucional, moderno, pero sin 
dudas luego de la consulta, cuando 
vayamos al referendo, tendremos un 
texto más robusto. Estoy convencido 
de que entre todos vamos a construir 
un país mejor, es el mejor homenaje a 
Fidel y a Raúl”.

En el Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología el Presidente se inte-
resó por las condiciones para incrementar las producciones y explorar nue-
vos mercados para la exportación. Fue actualizado acerca de los renglones 
comerciales: las vacunas Gavac y Porvac, y el bionematicida HeberNem, e 
indagó acerca del desarrollo del HeberProvac, tratamiento para cáncer de 
próstata en estadío avanzado, el cual, de garantizarse la obtención de los 
lotes necesarios, pudiera pasar en el 2019 a la fase 3 del ensayo clínico, 
consistente en la comparación de su efectividad con los mejores similares 
en el mundo. Enfatizó en la motivación a los trabajadores: “La autoestima 
y el compromiso de la gente se levanta con otras acciones más allá del 
salario. Hay que atender más a las personas, y a los recién graduados ofre-
cerles todas las opciones para el desarrollo profesional pleno”.

El Presidente de los Consejos 
de Estado y de Ministros conoció 
del desarrollo de aplicaciones para 
móviles en el territorio, el estado 
del Portal del ciudadano como 
importante paso hacia el gobierno 
electrónico, y del Callejón de los 
Milagros, único proyecto de su tipo 
en el país. Señaló que es necesario 
ganar en cultura en el uso de las 
redes sociales, y que las institu-
ciones entiendan la necesidad de 
informatizar sus servicios y proce-
sos, dar información, solucionar 
problemas y ofrecer prestaciones, 
razones por las que las personas 
van a ir a buscar nuestros portales 
en Internet.

En la fábrica de leche en polvo Salva-
dor Valdés Mesa conoció del proceso 
productivo de la entidad, dedicada en es-
tos momentos a la producción de man-
tequilla por rotura en la torre de secado. 
Se interesó por el aprovechamiento de 
la inversión realizada en la industria, 
preparada para funcionar en la etapa de 
primavera con los excedentes lecheros, 
razón por la que hoy trabajan en diver-
sificar su actividad con la obtención de 
quesos, dulce de leche y yogurt. Analizó 
que la unidad es un sueño de los cama-
güeyanos y si no falta el abasto de leche 
para el procesamiento, hay que tomar 
las medidas para que no se detengan 
las producciones, para que no sea una 
inversión que no se aproveche. El Primer Vicepresidente visitó la granja genética Los Pinos de la Em-

presa Pecuaria Triángulo Tres. El director, Luis Enrique Curró Portelles 
informó al dirigente del plan de 9 millones 271 000 litros de leche este 
año. También conoció de las proyecciones para la siembra de 1 263 
hectáreas de forraje, y la recuperación de 45 unidades. Para la estabi-
lidad financiera de la Empresa venden carne y sementales, lo que elo-
gió Valdés, “pues hace a la unidad cumplidora, rentable y solvente”. En 
Vertientes visitó el polo agrario Guayabito, donde se integran las formas 
estatales y del movimiento cooperativo campesino para producir alimen-
tos. En ese municipio, Michel Bayate Camejo, director de la Empresa 
de Granos Ruta Invasora, explicó que los avances en la creación de la 
infraestructura del polo Guayabito, antes tierras invadidas por el marabú, 
beneficia la permanencia de los habitantes de los asentamientos cerca-
nos con el mejoramiento de los caminos, el servicio de agua, electrifica-
ción, nuevos empleos y alimentación.

Textos: Daicar Saladrigas González, Carmen Luisa Hernández Loredo y 
Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Rodolfo Blanco Cué (ACN), Estudios 
Revolución y Leandro Pérez Pérez
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Un largo silencio tuvo su se-
pelio, porque a José Ma-
nuel Villabella Marrero no 

se le despide fácil, menos en 
lides del periodismo cultural en 
Camagüey, desde donde tomó la 
palabra como caricia y látigo.

El pasado sábado, después 
de las dos de la tarde, familiares, 
amigos y conocidos lo acom-
pañamos hasta el Cementerio 
General, su nueva escena por 
investigar para las cuartillas que 
seguirá escribiendo con eternos 
82 años. 

Otro abrazo le dimos entre 
colegas del periódico Adelante 
y de Radio Cadena Agramonte, 
autoridades políticas y represen-
tantes de la Unión de Escritores 
y Artistas de Cuba (Uneac), de 
la Unión de Periodistas de Cuba 
(UPEC) y el Centro de Estudios 
Nicolás Guillén.

Un breve texto contuvo parte de 
su ejecutoria como fundador de 
la Uneac, de los grupos teatrales 
Guiñol de Camagüey, La Edad 

de Oro, el Dramático, el conjunto 
radial Nino Moncada y el Festival 
Nacional de Teatro.

Precisamente esa mañana del 
13 de octubre, la última sesión 
teórica del festival abrió con fotos, 
recuerdos, la palabra conmove-
dora de su entrañable amigo, el 
teatrólogo Nelson Acevedo, y un 
minuto de silencio.

El desempeño como guionista 
radial, iniciador de las series his-
tóricas en la emisora provincial, 
fue destacado tanto como la pro-
fusa labor investigativa acerca de 
la historia del teatro cubano y en 
especial del teatro bufo.  

También ganó el respeto en 
círculos académicos por la inda-
gación en la vida del coterráneo 
Nicolás Guillén, amigo al que 
vindicó la obra periodística mien-
tras los críticos literarios preferían 
el talante de Poeta Nacional de 
Cuba.

Villabella murió sin ver publi-
cada su investigación El negrito 
en el sainete cubano, Premio 

de Teatrología Rine Leal 2012, 
otorgado por la Casa Editorial 
Tablas-Alarcos y el Consejo 
Nacional de las Artes Escénicas.

Padeció el irrespeto al dere-
cho intelectual como compila-
dor de Pisto Manchego (Letras 
Cubanas, 2013), al omitirse su 
crédito en los tres volúmenes 
donde rescató los inicios del pe-
riodismo de Guillén en el diario El 
Camagüeyano.

Desde la prensa late nuestro 
compromiso con el único en 
el territorio —y de los pocos en 
Cuba— con el Premio Nacional 
de Periodismo Cultural José 
Antonio Fernández de Castro, re-
cibido en el 2004.

Manuel Villabella, como firma-
ba sus textos, fue de los primeros 
en publicar en el diario Adelante, 
en 1960, como integrante del 
grupo Novación Literaria, y en 
1978 entró como trabajador para 
asumir el espacio Visión Cultural. 

Durante más de 30 años coor-
dinó esa sección que ganó el de-

recho de página entera, y ayudó 
a romper el esquema de la polí-
tica editorial que condenaba los 
asuntos de la cultura como a algo 
suplementario de la dinámica 
social.

“Siempre tuve el concepto de 
que tenía que hacer periodismo, 
nadie me obligaba. En Adelante 

fue una etapa bonita. Me aden-
tró en el periodismo de una 
forma realmente profesional. 
Me proporcionó amistades va-
liosas”, me dijo en una entrevis-
ta inédita.

Con más razones hoy somos 
nosotros quienes debemos agra-
decerle a la altura de su impronta.

A Villabella no se le 
despide fácil
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Karen Rouco Sanabria, de la 
Academia Vicentina de la To-
rre, está entre los maestros 

y asesores invitados al Primer En-
cuentro Internacional de Escuelas 
de Danza Clásica, previsto en Ciu-
dad de México, del 31 de octubre al 
4 de noviembre. 

“Daré un seminario metodológi-
co sobre el repertorio y la escuela 
cubana de ballet”, dijo a Adelante a 
propósito del primer encargo suyo 
en el exterior, donde compartirá con 
profesionales de Rusia, Francia, 
Estados Unidos y el país anfitrión.

Producciones Escenarte organi-
za ese encuentro con la colabora-
ción del Instituto Nacional de Bellas 
Artes a través de la Coordinación 
Nacional de Danza, y bajo los aus-
picios del Fondo Nacional para la 
Cultura y las Artes de México.

“No creo que el ballet clásico vaya 

a caducar. Es la base de todo y tiene 
público. Ahora hay grupos grandes. 
Cada vez se quieren insertar más a 
la escuela”, añadió.

María Mercedes García Vega, di-
rectora de “la Vicentina”, destacó 
las evaluaciones de excelencia de 
las clases de la joven, quien prepa-
ra a los alumnos del pase de nivel.

“El quinto año es el decisivo. Lo 
más importante es que logren los 
objetivos técnicos y aprueben porque 
eso significa vencer una meta de sa-
crificios, de pasión y de horas en la 
escuela. Es lindo cómo luchan por lo 
que quieren”, insistió Karen.

En “la Vicentina” estudió la ca-
rrera profesoral. Allí ejerce desde 
entonces y también canaliza sus 
inquietudes coreográficas, resalta-
das hace poco con el Premio Oro 
del 22 Concurso Internacional de 
Academias de Ballet.

Karen Rouco enseñará 
ballet en evento 

internacional
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Hoy sábado a las 
8:30 p.m. en el Teatro 
Principal será la Gala 
Clausura por la Jornada 
de la Cultura Cubana con 
la presentación del espec-
táculo de estreno Patria, 
del Ballet Folclórico de 
Camagüey. A la misma 
hora en la Plaza de los 
Trabajadores será el 
concierto de la orquesta 
Sinfónica de Camagüey.

Del 24 al 28 de octubre 
tendrá lugar la 28 edición 
del Almacén de la Imagen 
con  111 obras en con-
curso. Como sugerencia 
especial en la filial de la 
Universidad de las Artes Isa 
se impartirán dos talleres: 
uno de ficción a cargo de 
Jorge Molina  y otro de ani-
mación con Ernesto Piña, 
así como en la sede de la 
AHS, José Ramón Ferreiro 
dará taller para preparación 
de proyectos que buscan 
financiamiento.

La fundación Caguayo 
invita a la inauguración de 
una exposición personal 
de Nelson Domínguez, el 
próximo sábado 27 de oc-
tubre a las 8:30 p.m.

El Festival Nacional de 
Teatro corrió las cor-
tinas de su edición 

17 con el reconocimien-
to a destacadas figuras 
de las tablas y la ofrenda 
a la memoria de Manuel 
Villabella Marrero, uno de 
los imprescindibles de ese 
arte en Cuba.

Con la distinción Espejo 
de Paciencia, máximo 
galardón de la Dirección 
Provincial de Cultura, 
fueron agasajados Fátima 
Patterson Patterson, 
Premio Nacional de 
Teatro y directora de 
Estudio Teatral Macubá, 
de Santiago de Cuba; 
Maribel López Carcasés, 
con un excelente traba-
jo al frente del Guiñol de 
Guantánamo, y Ramón 
Silverio Gómez, direc-
tor del Centro Cultural 
Mejunje, de Villa Clara.

El viceministro de 
Cultura, Fernando Rojas, 
presidió en el Centro de 
Convenciones Santa 
Cecilia, sede del evento teó-
rico, la entrega de la placa 
Avellaneda, que confiere el 
Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas, a actrices, 
actores, directores, críticos 
y, con carácter excepcional, 
a Caridad Álvarez Borges, 
con más de 40 años de con-
sagración en la taquilla del 
Centro Cultural Tasende.

En intercambio con la 
prensa en la jornada del 

sábado, el viceministro 
había resaltado la afluen-
cia a las salas de cerca 
de 12 000 personas a 
pesar de las lluvias, y co-
mentado la utilidad del 
festival como plataforma 
para desarrollar estudios 
de público, con el apoyo 
del Centro de Estudios 
Nicolás Guillén y del 
Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas.

“Yo creo que es una 
buena cifra. Desde la 
conferencia de prensa 
advertimos que no había 
calidades parejas, sin em-
bargo, hay un alto nivel de 
satisfacción con puestas 
de calidad. La crítica no 
piensa igual que el públi-
co. Hay que contar con 
la opinión de los públicos 
y con las miradas de los 
espectadores. Los críticos 
señalan que tenemos que 
mejorar la selección. Para 
el 2020 nuestro énfasis 
será en lo mejor produci-
do, sean estrenos o repo-
siciones”, sostuvo.

Relacionó el perfec-
cionamiento del festival 
como una “conjunción de 
racionalidad y calidad”, 
de ahí la valoración de 
seleccionar menos obras 
y programar mayor can-
tidad de funciones, así 
como facilitar que eso so-
bresaliente se aprecie en 
el país.

Camagüey se 
reafi rma como plaza 

teatral
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ELÍAS A PUNTO DE 
MATE

Después de 11 
rondas, el Maestro 

FIDE Jorge Elías, con ocho 
puntos, se mantiene al frente 
de la clasificación general del 
Campeonato Provincial Absoluto 
de Ajedrez, que se juega en la aca-
demia José Raúl Capablanca, de 
esta ciudad. Detrás se ubican los 
también Maestros FIDE Ladislao 
Rodríguez y Dexter Docampo, 
ambos con seis unidades. Solo 
una improbable debacle en las 
tres últimas rondas del certamen 
durante viernes, sábado y domin-
go podría alejar a Elías del trono 
camagüeyano del juego ciencia. 

GUERREROS POR 
COMPLETAR SU VITRINA

Los Guerreros de El Mayor 
buscarán desde el próximo 4 de 
noviembre en la capital el título 
de la V Serie Nacional de Boxeo, 
único que falta en sus vitrinas. El 
campeón olímpico Julio César La 
Cruz, esta vez en los 91 kilogra-
mos, encabeza el grupo, en el 
que también resaltan Damián 
Arce (49 kg.) y Kevin Brown 
(69 kg.). Reforzarán nuestra fran-
quicia los estelares espirituanos 
Yosbany Veitía (52 kg.) y Dariesky 
Palmero (60 kg.). Además de los 
Guerreros subirán al cuadrilátero 
de la fase final los representan-
tes de Santiago de Cuba, Pinar 
del Río, Villa Clara, Holguín y La 
Habana, actual campeón. 

COPEXTEL AL TERRENO
Camagüey acoge desde el vier-

nes y hasta el domingo el II Torneo 
Nacional de Softbol para trabaja-
dores de la corporación Copextel, 
en el que participan ocho equi-
pos. Por la zona occidental cla-
sificaron los conjuntos de La 
Habana, Mayabeque y Matanzas, 
en el centro Cienfuegos, Ciego de 
Ávila y Camagüey, y por el orien-
te, Santiago de Cuba y Las Tunas. 
El evento, con sedes en los terre-
nos del Lago de los Sueños y la 
Fábrica de Ron Puerto Príncipe, 
saluda el vigesimoséptimo aniver-
sario de la fundación de la empre-
sa de servicios técnicos.

Esta semana, Alegna Osorio 
Mayarí, una camagüeyana 
de 16 años, conquistó la 

medalla de bronce en el lanza-
miento del martillo de 3 kilogra-
mos en los Juegos Olímpicos de 
la Juventud, Buenos Aires 2018. 
Su rutina en la jaula y la fuerza 
de sus lanzamientos son un bál-
samo para la añoranza de Yipsi 
Moreno, La Furia de Agramonte, 
que de tanto orgullo llenó a nues-
tra tierra. 

El evento exigió sus mayores 
esfuerzos, pues era octava al tér-
mino de la primera ronda con dis-
paro de 63.69 metros y el siste-
ma de competencia premiaría la 
suma de las mejores marcas de 
las dos jornadas. Pero el martes, 

la agramontina mantuvo su nivel 
con 63.31 m. y aprovechó el des-
censo de sus contrincantes para 
colarse en el podio con cuota 
general de 127 metros. Quedó 
por detrás de la estelar ucraniana 
Valeriya Ivanenko, primera con 
registros de 74.90 y 72.08 (146.98 
en total) y la egipcia Rawan 
Ayman Ibrahim Barakat, que co-
menzó con su mejor marca, 69.67 
y completó con disparo de 66.50.

Alegna no pudo superar su 
registro personal de 69.30 m., 
principal objetivo que tenía para 
los Juegos, aunque demostró 
ser más competitiva que algunas 
que la superan en el ranking de 
la IAAF, la alemana Olivia Fromm 
(70.10 m.) y la finlandesa Sara 

Killinen (69.52 m.).  
“Aunque me sentí bien durante 

la competencia, no estaba en el 
momento correcto para mejorar 
mi marca. Fue fatal el primer día 
porque no pensé que quedaría 
tan atrás, pero me preparé para 
darlo todo en la final y salió el 
resultado, pues casi nadie pudo 
acercarse a sus mejores tiros. No 
estoy conforme con la medalla 
de bronce, yo quería más”, nos 
confesó la muchacha del reparto 
Agramonte vía Facebook. 

Con su exitosa presentación en 
Buenos Aires, Osorio contribu-
yó a que la delegación cubana 
superara su actuación en la an-
terior edición en Nanjing, China, 
cuando conquistaron dos títulos, 

una plata y un bronce. Ahora la 
cosecha nacional fue de cuatro 
oros (el triplista Jordan Díaz, la 
luchadora Milaimys Marín, la dis-

cóbola Melany Matheus y el sal-
tador de longitud Lester Lescay), 
y los terceros puestos de Alegna 
y de la judoca Nahomys Acosta.

Alegna Osorio, la joven furia

Después de vencer 97 puntos por 74 a 
Cienfuegos en el inicio del zonal cen-
tral del Torneo Nacional de Ascenso 

del baloncesto masculino cubano, que se 
juega en el Palacio de los Deportes Rafael 
Fortún Chacón, de esta ciudad, los Tigres 
han caído en jornadas consecutivas ante 
Sancti Spíritus y Ciego de Ávila. Estos re-
sultados ponen en riesgo su objetivo de al-
canzar una de las dos plazas que otorga el 
evento a la Liga Superior de Balonces (LSB), 
pues después de cuatro fechas marchan en 
la penúltima posición de la tabla general. 

Los dirigidos por Juan Antonio Morales 
fueron sorprendidos el miércoles por el 
joven quinteto espirituano 66 puntos por 69. 
Cuando restaban solo 35 segundos para el 
final del partido, los nuestros tenían ventaja 
de seis unidades y la posesión del balón, 
pero el capitán Raimer Caballero intentó un 
pase de cancha a cancha que terminó en 
manos rivales, en lugar de consumir los 24 
segundos de ataque. Los Gallos aprove-
charon la oportunidad para irse arriba en 
el marcador 68-66, diferencia que los anfi-
triones no pudieron remontar porque en la 
última jugada del choque la pelota se negó 
a entrar por el aro en dos ocasiones. 

El jueves, ante los multicampeones avile-
ños, dominaron los tres primeros cuartos, 
pero faltando un minuto permitieron que les 
empataran el choque a 82 tantos. Después 
de tres transiciones sin que ninguno de los 
dos elencos anotara, los Búfalos lograron 
la diferencia definitiva 85-82. La buena no-
ticia del partido para los locales fue que el 
estelar Yordanis Jaca, quien se recupera de 

una enfermedad, jugó algunos minutos y 
estará listo para enfrentar hoy al campeón 
Villa Clara. 

Yoimar López y Carlos César Villegas han 
llevado el peso ofensivo del elenco agra-
montino, mientras que el experimentado 
Vladimir Francis aporta en defensa, princi-
palmente para neutralizar a los oponentes 
más peligrosos. Es en las posiciones de 
base-organizador y pivot que merma el fun-

cionamiento, pues Caballero no ha brillado 
en el manejo de los tiempos y el liderazgo 
táctico y Julio César Sánchez solo cumple 
en la lucha por los rebotes defensivos. 

Cuando el juego se torna de ida y vuelta 
los Tigres parecen invencibles, pero fla-
quean mucho ante defensas organizadas 
por zona. Urgen ajustes en la circulación 
del balón, las pantallas y el cerco rebotea-
dor. El enfrentamiento de esta noche ante 
los Lobos es clave para cerrar la primera 
vuelta con posibilidades de contender por 
los boletos a la LSB, pues estos lideran la 
clasificación con tres victorias sin derrotas. 
Sancti Spíritus suma tres éxitos y un fraca-
so, y Ciego de Ávila (1-2) también aventaja 
a Camagüey. Solo los cienfuegueros (0-3), 
están a punto de ser eliminados. 

Este viernes cuatro peloteros ca-
magüeyanos fueron escogidos 
para apuntalar las nóminas de 

otros conjuntos en la segunda etapa 
de la 58 Serie Nacional de Béisbol. 
Alexander Ayala y Dariel Góngora 
integrarán las filas de los actuales 
subcampeones tuneros, Josimar 
Cousín se suma a los Cachorros de 
Holguín y Yariel Rodríguez refuerza 
el box espirituano. Aun con el pesar 
de que Los Toros se pierden la fiesta 
de la pelota cubana, los aficionados 
agramontinos seguirán las aventu-
ras de estos muchachos por otras 
tierras, nuevas oportunidades de 
triunfo en sus carreras. 
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Tigres en peligro de extinción 
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Josimar Cousín:
JL 10, JG 1, JP 7, INN 
40.2, 57 H, .339 AVE, 
35 CL, 7.75 PCL, 33 

SO, 20 BB

Nuevos uniformes, nuevas esperanzas 

Alexander Ayala: 
126 VB, 47 H, .373 
AVE, 4 HR, 40 BB, 

.548 SLU, 1.069 OPS 

Yariel Rodríguez: 
JL 11, JG 3, JP 2, 

INN 69.2, 62 H, .239 
AVE, 24 CL, 3.10 PCL, 

55 SO, 35 BB

Dariel Góngora: 
JL 10, JG 6, JP 4, 

INN 65, 65 H, .269 
AVE, 27 CL, 3.74 

PCL, 42 SO, 27 BB



En busca de la libertad van los hombres. 
Sin importar cuna, raza o credo a la ma-
nigua redentora fueron los camagüeya-

nos buenos (incluso aquellos mejores que 
sin haber nacido en sus fronteras territoria-
les hicieron suya su causa) a granjearle a la 
muerte la paz y el decoro que nada tenían 
que ver con servidumbres o reformas.

En el recuerdo de algunos nombres de la 
guerra va el homenaje a todos; porque los 
grados hablan de hazañas, pero bien sabe-
mos en 150 años de luchas que la libertad 
tiene la huella de la vida de muchos otros 
héroes desconocidos.

Nombres de la guerra

Fuentes: El Camagüey en Martí, de Gustavo Sed Nieves 
y Luis Álvarez Álvarez y Generales Camagüeyanos, 
asamblea provincial de balance del PCC en Camagüey, 
septiembre de 1980.

Ignacio Agramonte y Loynaz (23 de diciembre 
de 1841-11 de mayo de 1873). Alcanzó 

el grado de Mayor General del Ejército 
mambí, comandó la caballería mejor 
organizada de la Guerra Grande y realizó 
célebres escaramuzas militares como el 
Rescate del Brigadier Julio Sanguily. Murió 
en combate en el Potrero de Jimaguayú.

Augusto Arango y Agüero (18 de marzo de 
1830-26 de enero de 1869). Se levantó en 
armas en julio de 1851 junto a su pariente 

Joaquín de Agüero y Agüero. El 4 de noviembre 
de 1868 ocupó el poblado de Guáimaro. Al 

quedar constituido el Comité Revolucionario 
del Camagüey es designado General en Jefe de 

todas las partidas que operaban en el territorio. 
Fue asesinado en el Casino Campestre.

Gregorio Benítez y Pérez (23 de 
diciembre de 1842-16 de octubre de 

1880). Junto a Agramonte combatió en Ceja 
de Altagracia. El bravo General del Ejército 
Libertador no solo se enfrentó a los españoles 
sino a aquellos que vacilaron dentro de las 
filas mambisas. Víctima de una traición fue 
asesinado en las cercanías de Campechuela.

Ángel del Castillo y Agramonte (14 de agosto de 
1834-9 de septiembre de 1869). Resultó uno de 

los más activos conspiradores independentistas 
del Camagüey. Junto con su hermano Nazario 
tomó parte en el alzamiento de Las Clavellinas 
el 4 de noviembre de 1868. En 1869 fue 
nombrado Mayor General de la División del 
Camagüey y recibió la Jefatura militar de la 

Brigada de Caonao. Peleó en los combates de 
Monte de Horno y Quinta de Correoso.

Bernabé Boza y Sánchez (4 de febrero 
de 1858-16 de marzo de 1908). Se 

incorporó al Ejército Libertador con 
15 años, combatió hasta el Pacto 
del Zanjón y en 1895 se une a las 

fuerzas del General Máximo Gómez. 
El 11 de julio de 1898, mientras 
cumplía una misión especial en 

Cayo Hueso, Estados Unidos, fue 
promovido a General de Brigada. 

Falleció en La Habana.

Fernando María Figueredo y Socarrás (9 
de febrero de 1846-13 de abril de 1929). Fue 

secretario personal de Carlos Manuel de Céspedes y 
Representante a la Cámara en 1876. Alcanzó el grado 
de Coronel y estuvo en la Protesta de Baraguá junto a 
Antonio Maceo. Prestó servicios valiosos a la causa 
revolucionaria  durante la Guerra del 95, incluido el 
de Delegado del Partido Revolucionario en la Florida. 
Después de 1902 entre otros cargos, fue Presidente de 

la Academia de Historia de Cuba.

Emilio Lorenzo Luaces-Iraola 
(1ro. de diciembre de 1840- 4 

de marzo de 1910). Participó 
en la Guerra de los Diez Años y 
en la Guerra del 95, a la que se 
une el 31 de mayo de 1897 y fue 
nombrado Coronel de Estado Mayor. 
Posteriormente Gobernador Civil y 

Jefe Territorial del Camagüey. 

Enrique Loynaz y del Castillo (5 de junio de 1871-10 de febrero 
de 1963). El 24 de julio de 1895 entra a Cuba a bordo del vapor 

James Woodall que condujo la expedición de Carlos Roloff 
y Serafín Sánchez y desembarcó en Tayabacoa, en la costa 
sur de Las Villas. Formó parte de la Columna Invasora y en 

la finca La Matilde, el 15 de noviembre de 1895 compuso 
la marcha que trascendió como  el Himno Invasor. En el 
combate del Paso de las Damas, donde cayó el General 

Sánchez, se apoderó de la bandera, cargó contra los españoles 
y logró rescatar el cadáver de su jefe. El 27 de enero de 1899 la 

Asamblea de Representantes lo ascendió a General de Brigada.

Lope Recio y Loynaz (23 de agosto de 
1860-24 de julio de 1927). Se levantó 
en armas el 5 de junio de 1895; el 24 
del mismo mes fue ascendido a Coronel 
y recibió el mando de las fuerzas que 
posteriormente integrarían el Tercer 
Cuerpo del Ejército Libertador. Terminó 

la guerra con el grado de General de 
Brigada.

Rafael Rodríguez Agüero (22 de octubre 
de 1846-26 de enero de 1904). Estuvo bajo 

las órdenes de Ignacio Agramonte y se hizo 
famoso por sus cargas de caballería. En 1877 
es ascendido a General de Brigada. Participó 
en la Guerra del 95 bajo las órdenes de Máximo 
Gómez, fue Jefe de su Estado Mayor y alcanzó 

el grado de General de División.

Carlos Agüero García (14 de junio de 
1843- 21 de enero de 1939). Combatió 

en la Guerra Grande, terminó con el grado de 
Teniente Coronel; no participa en  la Chiquita 
porque es encarcelado por nueve meses. Se 
incorpora a la del 95, el 29 de junio de 1896 
fue ascendido a General de Brigada y ocupó 
diferentes cargos como jefe de Brigada de la 
Trocha y de la Tercera Brigada de la Segunda 

División.

Bernabé de Varona y Borrero (Bembeta)
(23 de noviembre de 1845-4 de noviembre 
de 1873).  Luego de la Asamblea de 
Guáimaro (1869) fue ascendido a 
Coronel y era General de Brigada cuando 
en mayo de 1870 cruzó la Trocha hacia 
la zona de Sancti Spíritus. Lo fusilaron en 

Santiago de Cuba.

Manuel Boza Agramonte (19 
de agosto de 1820-13 de mayo de 

1871). Se alzó en Las Clavellinas y 
la primera acción en la que participó 
fue en Bonilla, el 28 de noviembre de 
1868. En 1869 lo ascienden a Mayor 
General y ocupa la jefatura militar 
de Camagüey hasta que en enero de 
1871 la asumiera Ignacio Agramonte. 

Cayó en combate.

Fernando Espinosa 
Socarrás (6 de noviembre 

de 1837-14 de noviembre de 
1901). Combatió en las guerras 
de 1868 y 1895. En la segunda, 
bajo el mando de Máximo 
Gomez participó en la batalla 
de Saratoga, en junio de 1896. 
Terminó la contienda con el grado 

de General de Brigada.

Maximiliano Ramos González (25 de 
noviembre de 1839-13 de julio de 1914). 

Durante la Guerra de los Diez Años participó 
en los combates de La Sacra, Palo Seco y Las 
Guásimas, el 16 de marzo de 1877 cayó en 
poder del ejército español. Se incorporó a la 
del 95, en la que obtuvo los grados de General 
de Brigada, y dirigió las acciones de Peralejo, 
Antón y La Purísima. En 1899, al término de las 
beligerancias, fue elegido para presidir el Consejo 

Territorial de Veteranos de la Independencia.

Henry Reeve (El Inglesito) (Brooklyn, 4 
de abril de 1850-4 de 

agosto de 1876). 
Bajo las órdenes 
de Ignacio 
Agramonte se 
destacó por 
su valentía, 
participó en 

el rescate del 
Brigadier Julio 

Sanguily. En junio 
de 1873 alcanzó el grado de General de 
Brigada y Gómez le entregó el mando de 
la primera División de Camagüey. Cayó 
en el combate de Yaguaramas.

Javier de la Vega Basulto (6 de mayo de 1851-23 
de noviembre de 1934). Con 17 
años se incorporó a la lucha 
armada y formó parte del 

regimiento Caonao, al concluir 
la contienda ostentaba el grado 

de Comandante. Durante la 
guerra de 1895 peleó bajo 
las órdenes de Gómez en 

la batalla de Saratoga, poco 
después recibió el mando militar 

de Camagüey. El Generalísimo le 
confirió facultades de General en Jefe. A principios de 

1898 recibe el ascenso a Mayor General. 

Miguel 
Machado 

y Cossío, se 
incorporó en 
1868 a las filas 
mambisas y 
fue uno de los 
primeros jefes que 
tuvo la caballería 
camagüeyana en 
la Guerra de los 
Diez Años, en la 
que alcanzó el 
grado de Coronel.

Braulio Peña de la  Cruz (26 de marzo 
de 1855-25 de abril de 1924). En 1868 

se incorporó a la lucha y participó en buena 
parte de los combates librados en territorio 
principeño durante la Guerra Grande. Por sus 
méritos alcanzó el grado de Capitán. Durante 
la contienda de  1895, el primero de julio 
de 1897 fue designado Jefe de la Primera 

División del Tercer Cuerpo.

Por Carmen Luisa Hernández Loredo


